2. Die christliche Welt. - Das östliche und mittlere Europa hatte die rohe Gewalt der kriegerischen Massen der Mongolen in furchtbarer Weise gefühlt. Man hatte sie wie Dämonen aus der Hölle betrachtet, und die deutsche Ritterschaft war zu einem Kreuzzug gegen sie gerüstet. Aber als nach dem scharfen Anprall die Reiterscharen zurückgewichen waren, ohne dass man den Grund davon wissen konnte (s. oben S. 583), erwachte in der katholischen Christenheit, besonders des westlichen Europa, die Hoffnung, dass man eine so furchtbare Macht sich verbünden und gegen den gemeinsamen Feind, die Mamluken, kehren könne. Schon TSHINGIS-Khan hatte ihnen einmal drohend gegenüber gestanden, und noch waren seine Heere im östlichen Persien. Man glaubte zu bemerken, dass Manches in den Doctrinen der Mongolen dem Christenthum nicht allzufern stehe und hatte in Erfahrung gebracht, dass der mächtige Fürst zuweilen eine auffallende Milde gegen Christen geübt hatte; seine Person war sogar, ehe er sich gegen Europa wendete, mit derjenigen des Priesters Johannes (s. oben S. 581) in Verbindung gebracht worden. In Inner-Asien hatten die Nestorianer, ohne dass man in Europa davon wusste, längst Propaganda gemacht, und die unbestimmten Nachrichten von ihren Sitten und Doctrinen, die durch die Mongolen selbst verbreitet werden mochten, waren wohl geeignet, die Vermuthung einer weitergehenden Sinnesverwandtschaft wachzurufen. Ausserdem mag zu dem Gedanken einer Annäherung auch der Um-

¹⁾ Die interessante Stelle ist vollständig angeführt von DE Goeje in der Tijdschrift van het Aardrijks-kundig Genootschap. 1875, p. 191 ff.